



18 DE NOVIEMBRE DE 2020

ESTADOS UNIDOS BUSCARÁ DESESTIMAR CARGOS CONTRA EX SECRETARIO MEXICANO DE DEFENSA



Fuente: Milenio

17/11/2020 - Mediante un comunicado conjunto con la Fiscalía General de la República Mexicana (FGR), el Departamento de Justicia de Estados Unidos informó que buscará que se desestimen los cargos penales en contra el exsecretario, Salvador Cienfuegos, para que pueda ser investigado y, en su caso, procesado de acuerdo con las leyes mexicanas. El pasado 15 de octubre, el general Cienfuegos fue arrestado en Los Ángeles, California, por cargos estadounidenses de conspiración para fabricar, importar y distribuir narcóticos a Estados Unidos y por lavado de dinero. El comunicado detalla que, una vez que se tuvo noticia, la FGR abrió su propia investigación. En este contexto, a solicitud de la FGR, el Departamento de Justicia de los Estados Unidos, en virtud del Tratado que rige el intercambio de pruebas, ha proporcionado a México pruebas para este caso, y se comprometió a continuar la cooperación. Por último, el comunicado detalla que los dos países siguen comprometidos con la cooperación en este asunto, así como con toda la cooperación bilateral en materia de aplicación de la ley.

En conferencia de prensa, el canciller Marcelo Ebrard, informó de las acciones realizadas desde el arresto del general Cienfuegos, entre ellas, que manifestó su sorpresa y extrañamiento al Embajador de Estados Unidos en México por la falta de comunicación previa sobre la investigación. Asimismo, el Canciller sostuvo contactos con el fiscal general estadounidense, William Barr, a quien le señaló el “descontento” del gobierno de México, apuntando

que “no es posible que siendo aliados no fuéramos notificados”. Informó también de la evidencia del caso recibida por la Cancillería y compartida con la FGR. Ebrard recalcó que, la decisión por parte de las autoridades estadounidenses es considerada como “un acto de respeto a México y a las fuerzas armadas”.

FGR <https://bit.ly/36OJbAJ>; **Reuters** <https://reut.rs/36leFZ2> **Milenio** <https://bit.ly/3IH5PRE> ; **Infobae** <https://bit.ly/36KEhob>

POLÍTICA EXTERIOR

SE FIRMA MEMORANDO DE ENTENDIMIENTO PARA FORTALECER LA COOPERACIÓN DE CIUDADES DE AMÉRICA DEL NORTE Y AMÉRICA LATINA

18/11/2020 - La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) acompañó la firma virtual del Memorando de Entendimiento entre la Federación Latinoamericana de Ciudades, Municipios y Asociaciones de Gobiernos Locales (FLACMA), y la Asociación Civil Conferencia de Autoridades Locales de América del Norte (CALAN) que representa a la Red de Ciudades de América del Norte. El Memorando fue suscrito por Javier López Casarin, presidente de CALAN y por Sergio Arredondo Olvera, secretario general de FLACMA. La Red de Ciudades de América del Norte es una plataforma de cooperación descentralizada entre las ciudades de México, Estados Unidos y Canadá que se generó en el marco de la Primera Cumbre de Alcaldes de América del Norte que se celebró en 2019. FLACMA es la asociación que representa a los gobiernos y asociaciones locales de los 33 países de América Latina, además de tener la representación regional en la organización mundial de ciudades denominada Ciudades y Gobiernos Locales Unidos (CGLU). La firma tiene el objetivo de promover una mayor cooperación e integración entre las ciudades de América del Norte y las ciudades de América Latina.

SRE - <https://bit.ly/3fcUNRv>

EL CANCELLER EBRARD SE REUNIÓ CON SU HOMÓLOGA ESPAÑOLA

17/11/2020 - El canciller Marcelo Ebrard sostuvo un encuentro con Arancha González Laya, ministra de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación de España. Durante la reunión, los cancilleres refrendaron las intenciones de México y de España de reforzar los lazos bilaterales y la cooperación global, además de destacar la importancia de la relación económica y social para ambos países. Por su parte, el secretario Ebrard, habló sobre la Presidencia *pro tempore* de México en la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac), y señaló los espacios de aprovechamiento para incentivar la promoción de la inclusión social y la construcción de consensos internacionales. Asimismo, acordaron concretar la celebración de la próxima reunión de la Comisión Binacional en el primer semestre del próximo año. Por último, ambos países destacaron las metas comunes, como la accesibilidad a las vacunas, la adopción de una perspectiva transversal de género en la respuesta y medidas de recuperación frente a la crisis sanitaria, así como los beneficios de la modernización del Acuerdo Global entre México y la Unión Europea.

SRE <https://bit.ly/3pA1FNM>

MÉXICO PRESENTA AVANCES EN EL ACCESO OPORTUNO A LA VACUNA CONTRA LA COVID-19

17/11/2020 - Marcelo Ebrard, secretario de Relaciones Exteriores, informó sobre los avances en el portafolio de proyectos y ensayos clínicos contra la COVID-19 en México. Sobre la vacuna desarrollada en China por CanSino Biologicals, indicó que la fase III de estudios clínicos se lleva a cabo actualmente en ocho entidades federativas. Respecto a Pfizer y BioNTech, destacó que existe una propuesta para resolver el reto logístico de la necesidad de una red de frío para la transportación. En cuanto a los acuerdos con AstraZeneca-Universidad de Oxford para que esa vacuna se produzca en nuestro país, informó que el proceso avanza en tiempo y forma. En el caso del

desarrollo de Moderna, recientemente se informó que la vacuna candidata cuenta con una efectividad muy alta y forma parte del portafolio de COVAX, mecanismo global en el que participa México. Sobre la vacuna candidata de Novavax, se encuentra bajo la evaluación para la aplicación de su fase III. Por último, informó que Curevac y Sinovac han presentado la documentación correspondiente para la realización de la fase III de estudios clínicos en el país.

SRE <https://bit.ly/35Fdjza>

AMÉRICA DEL NORTE

POMPEO REALIZA VISITA A ESTAMBUL SIN REUNIONES OFICIALES CON GOBIERNO DE TURQUÍA

17/11/2020 - Mike Pompeo, secretario de Estado de Estados Unidos, realizó este martes una visita a la ciudad turca de Estambul, en el marco de una gira internacional en la que viajará a siete países y que no incluye reuniones oficiales durante su estancia en Turquía. Durante su visita a la ciudad, Pompeo se reunió con Bartolomeo I de Constantinopla, líder espiritual de la Iglesia ortodoxa de Grecia en la sede del Patriarcado en el distrito de Fati. Posteriormente señaló por Twitter que Bartolomeo I “es considerado socio clave en la defensa de la libertad religiosa en el mundo” y ha reiterado tras una visita a la mezquita de Rustem Pasha que “no va a aminorar el compromiso de Estados Unidos con la libertad religiosa”.

Europa Press <https://bit.ly/2UBGzAg>

LA OTAN ADVIERTE DEL RIESGO DE SACAR TROPAS DE AFGANISTÁN

17/11/2020 - Jens Stoltenberg, secretario general de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), advirtió que la organización militar podría pagar un alto precio si abandona Afganistán demasiado pronto, aunque se esperaba que Donald Trump, presidente de Estados Unidos, retirara una parte considerable de tropas estadounidenses en el país. La OTAN tiene en Afganistán menos de 12,000 militares de decenas de países, que ayudan en la instrucción y asesoría de las fuerzas nacionales de seguridad. Las tropas estadounidenses suelen representar a la mitad del contingente y la alianza de 30 países es muy dependiente de Estados Unidos para el transporte y logística, entre otros. Por ello, Stoltenberg declaró que Afganistán podría convertirse nuevamente en plataforma para que terroristas internacionales planeen y organicen ataques en países ante la retirada de tropas. Esta declaración se da en el marco del anuncio emitido por Christopher Miller, secretario de defensa estadounidense, sobre la reducción de tropas en Iraq y Afganistán para el 15 de enero, como parte de la promesa de Trump de “poner fin de manera exitosa y responsable a las guerras en Afganistán e Irak y traer a nuestros valientes soldados a casa”. Con esta medida, las tropas en suelo afgano pasarán de 4000 soldados a 2500, mientras en Iraq quedarán 2500 de los 3000 efectivos en la actualidad.

Por otro lado, Angela Merkel, canciller de Alemania, afirmó que la Unión Europea tiene que aportar más a las relaciones transatlánticas una vez que Joe Biden asuma la presidencia. Merkel señaló que no se trata solo de una mayor implicación en materia de defensa, lo que incluye la contribución europea de la OTAN, sino también a la cooperación en el ámbito de la innovación, la ciencia y los esfuerzos diplomáticos a nivel global. Respecto a los comicios en Estados Unidos, reiteró que los estadounidenses ya han votado por el nuevo presidente y felicitó a Biden por lo que mantiene su confianza en el sistema y las acciones democráticas en el país.

Europa Press <https://bit.ly/2Uykum3>; **The Associated Press** <https://bit.ly/2Ux3vRn> ; **Deutsche Welle** <https://bit.ly/3nqIUKS>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

LA FISCALÍA DE BOLIVIA ORDENA DETENER A DOS EXMINISTROS

17/11/2020 - La Fiscalía de Bolivia ordenó la detención de los exministros de Gobierno y de Defensa, Arturo Murillo y Fernando López, respectivamente, por la presunta irregularidad en la compra de agentes químicos para las fuerzas de seguridad. El Ministerio Público señaló que existen en ambos casos, "elementos de convicción suficientes" sobre la comisión de delitos, así como riesgo de fuga o de obstrucción de las investigaciones. Cabe destacar que las investigaciones parten de una denuncia presentada en junio por el Movimiento al Socialismo (MAS), además de que los perjuicios económicos de la compra de los gases lacrimógenos podrían alcanzar los 2 millones de dólares. Ambos exfuncionarios, que dejaron sus cargos a principios de noviembre, están acusados de un delito de uso indebido de influencias. En este contexto, la Fiscalía ya había solicitado previamente a las autoridades migratorias que se impidiese su salida del país.

Infobae <https://bit.ly/35Et4Gn>

ARGENTINA IMPULSA LEGALIZACIÓN DEL ABORTO

17/11/2020 - Alberto Fernández, presidente de Argentina, anunció la presentación de un proyecto de legalización del aborto al Congreso argentino, tras varios meses de espera por la pandemia. La promesa de campaña del presidente argentino fue impulsada por la presión de los últimos meses por organizaciones de mujeres y líderes feministas de la coalición gobernante que buscan la despenalización del aborto en Argentina que, actualmente, solo contempla excepciones en casos de violación o riesgo de salud para la madre. El presidente Fernández también aseguró contar con un Programa de 1000 días de subsidio que beneficiará a embarazadas y a madres de niños de hasta 3 años.

The Associated Press <https://bit.ly/35D7h1F>

PRESIDENTE INTERINO DEL PERÚ ASUME EL PODER

17/11/2020 - En medio de la reciente crisis política en el Perú, desatada por la vacancia del expresidente Martín Vizcarra y la renuncia de Manuel Merino al ejecutivo peruano 5 días después de su toma del cargo, Francisco Sagasti asumió la investidura presidencial el día de ayer. Entre un ambiente político y social inestable, Sagasti, del centrista Partido Morado, ofreció disculpas a los familiares de los finados durante las protestas de la semana pasada. Asimismo, se comprometió a investigar los fallecimientos para que no queden impunes.

Reuters <https://reut.rs/35DoQ1B>

BOLSONARO REVELARÁ LOS PAÍSES QUE COMPRAN MADERA AMAZÓNICA ILEGAL

17/11/2020 - El presidente Bolsonaro anunció que publicará próximamente una relación de países que importan madera ilegal de la Amazonia brasileña, donde figuran algunos países con posturas críticas en el tema ambiental hacia su gobierno. Además, añadió que "se reducirá sustancialmente la práctica de la extracción e importación ilegal de madera" y señaló que la información que se publicará deriva de un método desarrollado por la Policía Federal (PF) de Brasil capaz de identificar el ADN de la madera y su procedencia.

Deutsche Welle <https://bit.ly/2lQferl>

EUROPA

POLICÍA FRANCESA DESALOJA A MIGRANTES DE UN CAMPAMENTO AL NORTE DE PARÍS

17/11/2020 - La policía francesa desalojó este martes a más de 2000 migrantes que vivían desde agosto en tiendas de campaña en Saint-Denis, un suburbio al norte de París y los trasladaron a gimnasios y centros de acogida de la región parisina. Didier Lallement, jefe de la policía parisina, declaró ante la prensa que “estos campamentos no son aceptables ante la pandemia de coronavirus por lo que el operativo tuvo por objeto garantizar un refugio a las personas en situación regular y quienes estén en situación irregular no permanezcan en el territorio”. Además, agregó que antes de realizarse la reubicación, todos los migrantes fueron sometidos a pruebas de COVID-19 con la finalidad de aislar a las personas que den positivo y llevar a refugios a quienes den negativo.

Infobae <https://bit.ly/3nCrCdT>

PARTIDO SOCIALISTA Y UNIDAS PODEMOS RECTIFICAN PRESUPUESTOS Y CONGELAN SUELDOS

17/11/2020 - El Partido Socialista Obrero Español (PSOE) y la coalición electoral Unidas Podemos acordaron una enmienda para corregir los Presupuestos Generales del Estado de 2021 y “congelar” el sueldo de Pedro Sánchez, presidente de España, y de todos sus ministros. La aplicación de la enmienda afectaría a los miembros del Consejo del Ministro, al presidente del Consejo de Estado y al presidente del Consejo Económico y Social (CES). Las cuentas públicas contemplaban un incremento del 0.9% para los funcionarios, incluidos los altos cargos de la Administración. Cabe recordar que en enero de 2020, el Ejecutivo ya se había aplicado un incremento salarial del 2% mediante decreto.

Europa Press <https://bit.ly/38Qjcv7>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

XI JINPING DEFIENDE EL ACUERDO DE PARÍS

17/11/2020 - Xi Jinping, presidente de China, defendió el Acuerdo de París sobre el clima durante la reunión virtual de los líderes de los países BRICS (Brasil, Rusia, la India, China y Sudáfrica) y detalló que el calentamiento global no se ha detenido porque haya una pandemia. Agregó que cree necesario "cumplir el Acuerdo de París con base en el principio de la responsabilidad común", dos semanas después de que Estados Unidos se retirara oficialmente. Hace unas semanas, China anunció ante la ONU la iniciativa de aumentar sus aportaciones voluntarias nacionales para que sus emisiones disminuyan para 2030 y sean un país neutro en carbono para 2060. Agregó que los BRICS deben apostar por la paz y el desarrollo, algo que China ve posible conseguir solo a través del multilateralismo. Por su parte, Vladimir Putin, presidente de Rusia, llamó a acelerar la creación de un centro de investigación y desarrollo de vacunas contra el coronavirus, después del acuerdo alcanzado durante la cumbre del grupo en 2018 en Johannesburgo.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3lGCeaO>

INDIA, ESTADOS UNIDOS, AUSTRALIA Y JAPÓN REALIZAN EJERCICIOS NAVALES

17/11/2020 - Las marinas de la India, Estados Unidos, Australia y Japón realizaron ejercicios navales en el norte del mar de Omán, en la segunda fase de una operación parte de una iniciativa regional para contrarrestar la presencia de China en el Indo-Pacífico. El Ministerio de Defensa indio detalló que la operación Malabar “destaca la convergencia creciente de los puntos de vista entre las cuatro democracias vigorosas en asuntos marítimos”. Esta operación comenzó en 1992 como un ejercicio bilateral de India y Estados Unidos; Japón se sumó en 2015; y este año Australia participa por primera vez desde 2007. Este hecho representa la segunda vez que los cuatro países —miembros de una agrupación informal conocida como Quad— participan de una operación naval conjunta; la primera fase tuvo lugar el 3 a 6 de noviembre en la Bahía de Bengala.

The Associated Press <https://bit.ly/32Sjr4W>

AUTORIDAD PALESTINA RETOMA SUS LAZOS CON ISRAEL

17/11/2020 - La Autoridad Palestina (AP) acordó reiniciar sus lazos con el Gobierno de Israel, meses después de cortarlos debido a los planes del Gobierno israelí para anexionar zonas de Cisjordania. Hussein al Sheij, presidente de la Autoridad General para Asuntos Civiles, declaró que la decisión ha sido adoptada a raíz de la recepción de compromisos por parte de Israel para respetar los acuerdos bilaterales alcanzados hasta la fecha. Así, informó a través de su cuenta en Twitter que "las relaciones con Israel volverán a la situación previa (al 19 de mayo)". Aunado a esto, la AP había afirmado a finales de abril de este año que llevaría a Israel ante la Justicia internacional en caso de que decida poner en marcha un plan de anexión, recogido en el acuerdo de Gobierno entre el primer ministro Netanyahu y el líder opositor Benjamin Gantz.

Europa Press <https://bit.ly/3pCiqrv>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

ONU SEÑALA CRISIS HUMANITARIA A GRAN ESCALA EN LA FRONTERA ENTRE ETIOPÍA Y SUDÁN

17/11/2020 - La Organización de las Naciones Unidas (ONU), advirtió de una “crisis humanitaria a gran escala” en la frontera entre Sudán y Etiopía, país del que miles de personas huyen por la operación militar que se desarrolla en la región de Tigray desde el 4 de noviembre. Babar Baloch, vocero del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR), señaló que unas 4000 personas han cruzado a diario la frontera con Sudán desde el 10 de noviembre siendo descrito como “un flujo que jamás se había visto en las últimas dos décadas debido a que la enorme cantidad de gente está superando muy rápidamente la capacidad de las organizaciones humanitarias en la región”. Añadió que “la falta de electricidad, telecomunicaciones y acceso a combustible y dinero en efectivo han limitado toda respuesta de ayuda humanitaria en Tigray y el resto de Etiopía.

Deutsche Welle <https://bit.ly/35C0ipM>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Bernadette Vega Sánchez

Investigación y elaboración
Darah Michelle Palafox Guerrero
José Carlos San Germán López
Mayte Hernández (Servicio Social)
Diego Ricardo Martínez Monroy (Servicio Social)
Juan Antonio Rosas Loera (Servicio Social)

Noviembre de 2020

“Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran”.

 **CGBSenado**

<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>